

Se publica los
Domingos

EL DEBER

Num. suelto 5 pts.

Órgano del Centro de Propaganda Liberal

Dirección
i Administración

Oficina Comercio N° 42

FUNDADO EL 25 DE ENERO DE 1913.

1911

Puntaundo, Domingo 24 de Mayo de 1914.

Num. 70

"El Deber"
ORGANO LIBERAL
PERIODICO DE SUSCRIPCION
(para el suscriptor)

Per dium..... \$ 5 00
Semana..... 2 50
Trimestre..... 1 00
Número suelto..... 0 05
Total..... 0 10

ADVERTENCIAS

Todo artículo de interés general es publicado gratis. La redacción no tomará nota de ninguna comunicación individual que se le dirija

La Iglesia y el Liberalismo

En artículos anteriores hemos mencionado la gran paso hacia el liberalismo que ha dado desde hace muchos años la Iglesia Católica y el punto comienza a darse en los países católicos europeos que para los liberales es un paso más allá de lo que se esperaba de los mismos. Hoy queremos tratar de las actitudes de los países católicos hacia la Iglesia y la Iglesia hacia sus fieles.

En estos días, sin embargo, en que el liberalismo católico tuvo la mayor parte de su victoria en Francia, en la política del país las condiciones se han vuelto a las antiguas, produciendo como resultado del mismo partido político el liberalismo más duro de los últimos años de los angeles. Tanto es así que el nuevo organismo animado a la idea pública a la independencia de aquella anterior resiste las gravísimas luchas por un continente propio de defensa política en el seno del liberalismo un movimiento algo más antiguo que también tiene sus avances. Porque aquella corriente ya no es conservadora, es clérical y representa todas las aspiraciones del clero en la vida política de la nación.

Es evidente que transformando los intereses superiores de una religión en arena de combate político dieron de nuevo aquella gran respeto y veneración que por otra vez tuvo cuando ligó las alianzas a las fuerzas de la con-

ciencia luciendo su camino conforme a sus doctrinas y a la razón.

La religión ha siempre en Chile respetada y venerada. Aprendida en la escuela y cuando más tarde los pasos de fiestas y ceremonias tenían una fuerza moral que nadie ha osado desacreditar. Pero con cierto también que aquella religión que vivía en los templos y en los hogares bajo la serena bondad de la paz y el amor que la rodeaban, nunca salió a los gremios públicos a manchar su inmaculada trama con la sangre roja y ardiente de las querellas humanas. Aquella religión, la que conocieron nuestros mayores, era para el alma y vivía para ella. Era así digna de todo respeto aun de parte de aquellos que no la practicaban.

La iglesia era fuerte, rica de poderío moral.

Un día sin embargo se salió de su estrecha y se lanzó a la conquista de innumerables derechos. Aun no salió sin embargo terminara la jornada, pero él nos consta que ha dejado su gran parte de su prestigio moral, porque que parece se ha tratado de un riqueza material.

En esta nueva situación la antigua predominancia del liberalismo se hace insostenible y a todas luces se torna en perniciosa, quiere esto decir que el liberalismo se transforme por esto en una tendencia anti religiosa. No es que los conservadores han querido hacer comprender con manifiesta mala intención.

El liberalismo sencillamente prefiere de la religión. Ni la predica ni la ataca como efectividad política y aun llega hasta no preocupaarse de la creencia personal de sus miembros. Pero, lo hemos repetido ya e insistimos una vez más, entre nosotros ya ha mezclado los intereses de la Iglesia con los del clero y los del partido conservador. Si los mismos encargados de mantener la pureza y el prestigio de las instituciones religiosas, olvidándose de ello, se arrojan a la lucha con las armas de éstas, es imposible que en el ardor de la contienda quedan enteramente a salvo sus ideas. No importa pues, en principio, al liberalismo, las ideas religiosas. Podrá ser y es anti-conservador, podrá ser anti-clerical, pero en modo alguno es anti-religioso. La Iglesia entonces, como colectividad espiritual, nada tiene que temer de los partidos liberales; como asociación material, con intereses y ambien-

tes humanos, tiene si, forzosamente que encatrarlos como antagonistas dispuestos siempre a menoscabarla dentro del marco legítimo de que no debió separarse ni sola, instantanea.

Mme. de Staél ha dicho con perfecta razón que "el día que se dejó de reuir lo que Dios ha separado, la religión y la política, el clero tendrá menos crédito y poder, pero la humanidad será sinceramente religiosa" y estas palabras que ella aplicaba a la Francia de su época son enteramente exactas, para nosotros, en nuestros días. Habrá una singular religiosidad, mientras más sea la religión del dominio exclusivo del "nuestro interno personal, mientras nadie se preocupe de saber qué piensan al respecto los demás, ni de imponerla por la fuerza sus creencias; habrá más religiosidad, la iglesia será más fuerte moralmente, cuando se abandone la amalgama inmoral de política y religión que en beneficio de sus intereses han hecho, entre nosotros, el clero y el mundo conservador.

En Francia a esa religión fundada con que suelen las últimas venideras eres, nadie tiene que bacer las ideas políticas y, por lo tanto, los partidos liberales.

En frente al estado de cosas que tenemos hoy día, el liberalismo prefiere de la religión, pero defendiendo sus ideales, como los avances del clericalismo y de sus aliados conservadores.

GISA.

Confesionario

Implantada la confesión y mandada cumplir a los fieles, con estrictas matemáticas, se estableció en el confesionario una oficina de reportaje. Lugar apropiado en el cual llegar a saber con exactitud lo que acontece día a día en la vida íntima del magnate como del último peón.

A ese escondrijo inmundo concurre la hija sencilla y pura, y exhibe ante los lascivos ojos de un confesor su blanquísima alma en completo estado de desnudez. Ahora bien, si la desnudez del cuerpo ofende el pudor, con cuanta mayor razza la desnudez moral, que es más asquerosa que la del fisico, no mangilla y pervierte la inocencia? Sin embargo, esa hija pura, bonita y pertinaz rauda se obliga a

por una religión llamada santa, a dejarse recigar por ojos ardientes de deseos y violar, en seguida, un sueño infantil con un simulacro de preguntas históricas.

Del confesionario ya no sale esa flor tierna y que principiaba abrir, sino una muchacha cabizbaja y perezosa iniciada por un aura inescrupuloso en toda clase de deshonestades. Deshonestades que tienen, como consecuencia lógica, vicios que destruirán su salud que lo impulsarán más tarde al consumo de la prostitución, o que la inducirán a ser enseguida la presa conquistada por un sacerdote corrupto. Miles de hechos de este panorama demuestran finalmente aseveración.

Tras las enmudecidas rejillas del confesionario, el ojo del confesor registra y escondrá cuanto sucede en cada lugar. Es inútil esconderse, en vano tratar de ocultarse en los últimos rincones porque allí se encuentra la acechanza de la iglesia, allí está la ojiva que vacila testigo, incitando al esposo con la esposa, del padre con los hijos, allí se halla el fotografía que repite cuanto se ha hecho, cuanto se ha comentado en la intimidad de la familia. Esto espiona no cesa un solo instante en el taller del artesano, en la oficina del empleado, en el negocio del comerciante y hasta detrás de las cortinas de su dormitorio.

El confesionario arrebata la confianza que debe existir entre el marido y la mujer, entre la madre y la hija. Por qué la joven esposa se arrodilla a los pies del sacerdote y lo hace confidente de sus faltas, sin que jamás las comunique al esposo? Por qué en el primero no va a un individuo que se hace cómplice de sus malencias, sino que lo mira como a un representante de Dios sobre la tierra con poderes para desacordar la conciencia y dejarsela apta para cargarla de nuevo? y por qué en el segundo no va al juez, ceaso severo, pero dispuesto siempre a corregir y perdonar?

Y esa inocente hija de familia, ¿por qué no depositar en el corazón de su madre antes que en la rejilla del confesor sus secretos y quebrantos? Sencillamente, porque esa tierna criatura no sabe que esa madre cariosa que la llevó en su seno, que la enseñó a balbucir las primeras palabras, es la única que tiene derecho de saber sus faltas ella sola.